

Señores.

JUZGADO DÉCIMO (10°) DE FAMILIA DE BOGOTÁ D.C.

flia10bt@cendoj.ramajudicial.gov.co

E. S. D.

REFERENCIA: PROCESO SUCESIÓN
RADICADO: 110013110010-**2017-00330**-00
DEMANDANTE: LUIS ALEJANDRO MUÑOZ FANDIÑO
DEMANDADOS: HEREDEROS DETERMINADOS E INDETERMINADOS DEL
SEÑOR LUIS ALEJANDRO MUÑOZ FANDIÑO (Q.E.P.D)

ASUNTO: INVENTARIOS Y AVALUOS ADICIONALES

GUSTAVO ALBERTO HERRERA ÁVILA, mayor de edad, vecino de Bogotá D.C., identificado con la Cédula de Ciudadanía No. 19.395.114 expedida en Bogotá D.C., abogado en ejercicio portador de la Tarjeta Profesional No. 39.116 del Consejo Superior de la Judicatura, actuando en calidad de apoderado especial del señor **JORGE LUIS FAJARDO URIBE**, mayor de edad, domiciliado y residente en el municipio de Zipaquirá (Cundinamarca), conforme se acredita con el poder que obra en el expediente, de manera respetuosa y encontrándome dentro del término legal, comedidamente que procedo a presentar memorial de **INVENTARIOS Y AVALUOS ADICIONALES** conforme lo dispuesto en el artículo 502 del Código General del Proceso, de acuerdo con los fundamentos fácticos y jurídicos que se esgrimen a continuación:

I. HECHOS

1. El 08 de noviembre de 2010 se celebró una promesa de compraventa entre los señores LUIS ALEJANDRO MUÑOZ FANDIÑO (Q.E.P.D.), quien actuó en calidad de prometiente vendedor, y el señor JORGE LUIS FAJARDO URIBE, quien obró en condición de prometiente comprador, cuyo objeto consistió en la promesa futura de vender un predio rural destinado a actividades de

explotación económica agropecuaria, con un área aproximada de 20 fanegadas, que hace parte del inmueble de mayor extensión denominado “Las Mangas”.

2. Como precio se estipuló la suma de \$900.000.000, la cual debía consignarse en 3 pagos, cada uno de \$300.000.000, el primero al momento de la suscripción del negocio, el segundo cuando se firmara la escritura pública y el último cuando se entregara el inmueble, en tanto que el documento notarial se suscribiría el 27 de diciembre del año 2010 en la Notaría Única de Nemocón.
3. El promitente comprador consignó un dinero superior al primer pago, ya que abonó \$304.709.707, y el promitente vendedor el 09 de noviembre de 2010 certificó ese desembolso, no obstante, este último no asistió a la notaría, contrario al promitente comprador a quien no se le efectuó la devolución del capital abonado.
4. El señor JORGE LUIS FAJARDO URIBE, por intermedio de apoderado judicial, presentó demanda ordinaria en contra de VICTORIA LUCIA MUÑOZ RODRÍGUEZ Y OTROS, demanda que fue admitida por el JUZGADO PRIMERO (1°) CIVIL DEL CIRCUITO DE ZIPAQUIRÁ, bajo el radicado No. 25-899-31-03-001-2018-00328-00.
5. A través de Sentencia notificada en estrados el 16 de noviembre de 2023, el JUZGADO PRIMERO (1°) CIVIL DEL CIRCUITO DE ZIPAQUIRÁ, en primera instancia declaró resuelto el contrato de promesa de compraventa por mutuo incumplimiento, y en consecuencia condenó a la sucesión de LUIS ALEJANDRO MUÑOZ FANDIÑO (Q.E.P.D.), a restituir a favor del señor JORGE LUIS FAJARDO URIBE la suma equivalente a 592 salarios mínimos legales mensuales vigentes.
6. En virtud de lo expuesto, se destaca que el JUZGADO PRIMERO (1°) CIVIL DEL CIRCUITO DE ZIPAQUIRÁ, otorgó en efecto devolutivo el recurso de apelación interpuesto por los demandados, el cual posteriormente fue resuelto por el TRIBUNAL SUPERIOR DEL DISTRITO

JUDICIAL DE CUNDINAMARCA Y AMAZONAS – SALA CIVIL FAMILIA el 04 de julio de 2024.
En esta instancia, el *ad quem* confirmó en su totalidad la sentencia de primera instancia.

7. Por otra parte, los herederos determinados e indeterminados del señor LUIS ALEJANDRO MUÑOZ FANDIÑO (Q.E.P.D.) iniciaron ante el JUZGADO DÉCIMO (10º) DE FAMILIA DE BOGOTÁ D.C., el proceso de sucesión del señor LUIS ALEJANDRO MUÑOZ FANDIÑO (Q.E.P.D.), dentro del cual en consonancia con lo dispuesto en el artículo artículo 502 del Código General del Proceso, deberán ser incluidas y reconocidas las acreencias en favor del señor JORGE LUIS FAJARDO URIBE.

II. FUNDAMENTOS JURIDICOS

En lo concerniente a las previsiones sobre los inventarios y avalúos adicionales, ha dispuesto el artículo 502 del Código General del Proceso:

“ARTÍCULO 502. INVENTARIOS Y AVALÚOS ADICIONALES. Cuando se hubieren dejado de inventariar bienes o deudas, podrá presentarse inventario y avalúo adicionales. De ellos se correrá traslado por tres (3) días, y si se formulan objeciones serán resueltas en audiencia que deberá celebrarse dentro de los cinco (5) días siguientes al vencimiento de dicho traslado.

Si el proceso se encuentra terminado, el auto que ordene el traslado se notificará por aviso.

Si no se formularen objeciones, el juez aprobará el inventario y los avalúos. Lo mismo se dispondrá en la providencia que decida las objeciones propuestas.” – (Subrayado y negrilla por fuera de texto)

A voces del citado artículo, cuando dentro de la sucesión se hubieren dejado de inventariar bienes o

deudas, estos podrán presentarse a través de memorial de inventarios y avalúos adicionales, pues recuérdese que con la entrada en vigencia del Código General del Proceso se permitió a las partes presentar inventarios y avalúos adicionales en los procesos liquidatorios, que a diferencia del Código de Procedimiento Civil, según doctrina y jurisprudencia reinante en el tema ya es posible que recaigan sobre deudas, siempre que ello se efectuó dentro del curso del proceso.

Así las cosas y teniendo en consideración que el presente proceso se encuentra en etapa de partición conforme la revocatoria parcial efectuada mediante providencia del 10 de mayo de 2024 del Auto calendarado del 14 de marzo de 2023, lo que dejó sin valor ni efecto por la sentencia aprobatoria del trabajo de partición proferida el 14 de marzo de 2023, es procedente presentar al Despacho las acreencias que deben ser incluidas y reconocidas en favor de mi poderdante.

III. ACREENCIAS

En consonancia con lo previamente expuesto, dentro del proceso de sucesión del señor LUIS ALEJANDRO MUÑOZ FANDIÑO (Q.E.P.D.), deberán ser incluidas y reconocidas las siguientes acreencias en favor del señor JORGE LUIS FAJARDO URIBE:

CONCEPTO	VALOR
Sentencia del 16 de noviembre de 2023 proferida por el JUZGADO PRIMERO (1°) CIVIL DEL CIRCUITO DE ZIPAQUIRÁ en el proceso de radicado No. 25-899-31-03-001-2018-00328-00	592 SMLMV

IV. PETICIÓN

Solicito comedidamente al Despacho se sirva incluir y reconocer dentro del proceso de sucesión del señor LUIS ALEJANDRO MUÑOZ FANDIÑO (Q.E.P.D.), las acreencia que existen en favor de mi

prohijado, las cuales ascienden a la suma de 592 salarios mínimos legales mensuales vigentes.

V. ANEXOS

1. Acta de audiencia del 16 de noviembre de 2023, dentro de la cual se notificó por estados la sentencia de primera instancia proferida por el JUZGADO PRIMERO (1°) CIVIL DEL CIRCUITO DE ZIPAQUIRÁ, al interior del proceso de radicado No. 25-899-31-03-001-2018-00328-00.
2. Sentencia de segunda instancia emitida por el TRIBUNAL SUPERIOR DEL DISTRITO JUDICIAL DE CUNDINAMARCA Y AMAZONAS – SALA CIVIL FAMILIA el 04 de julio de 2024.

VI. NOTIFICACIONES

Mi representado y el suscrito en la Calle 69 No. 4 - 48, Oficina 502 de la ciudad de Bogotá D.C.

Correo electrónico: notificaciones@gha.com.co

Atentamente,



GUSTAVO ALBERTO HERRERA ÁVILA

C.C. No. 19.395.114 expedida en Bogotá D.C.

T. P. No. 39.116 del C. S. de la J.



República de Colombia
Rama Judicial del Poder Público
JUZGADO PRIMERO CIVIL DEL CIRCUITO DE ZIPAQUIRÁ
Calle 6 No.17 - 60 Piso 2 Barrio Algarra III – Teléfono: 881 7274
j01cctozip@cendoj.ramajudicial.gov.co

ACTA DE AUDIENCIA

-ARTÍCULO 373 DEL CGP-

Ciudad	Fecha	Hora inicio / Hora terminación
Zipaquirá – C/marca	16 de nov de 2023	08:19 a.m. - 10:17 a.m.
Radicación	25-899-31-03-001- 2018-00328-00	
Clase de Asunto	VERBAL – RESOLUCIÓN DE CONTRATO	
Demandante	JORGE LUIS FAJARDO URIBE	
Demandado	VICTORIA LUCIA MUÑOZ RODRÍGUEZ Y OTROS	

A la presente comparecieron:

Por la parte demandante: El señor JORGE LUIS FAJARDO URIBE, identificado con C.C. 11.343.495, junto con el apoderado judicial SANTIAGO ROJAS BUITRAGO, identificado con C.C. 1.015.429.338 y portador de la T.P. 264.396 del C.S. de la Judicatura.

Por la parte demandada: La señora VICTORIA LUCIA MUÑOZ RODRÍGUEZ, identificada con C.C. 20.450.187, junto con el apoderado judicial EDGAR FERNANDO GAITÁN GARZÓN, identificado con C.C. 11.331.827 y portador de la T.P. 19.075 del C.S. de la Judicatura.

El abogado OSCAR MAURICIO DELGADO SÁNCHEZ, identificado con C.C. 11.348.239 y portador de la T.P. 116.011 del C.S. de la Judicatura, en su condición de apoderado judicial del señor HÉCTOR ORLANDO RINCÓN FORERO.

El abogado JAVIER OBDULIO MARTÍNEZ BOSSA, identificado con C.C. 79.862.795 y portador de la T.P. 155.598 del C.S. de la Judicatura, en su condición de curador ad-litem en representación de los HEREDEROS INDETERMINADOS DE LUIS ALEJANDRO MUÑOZ FANDIÑO.

Una vez se presentaron las partes y los profesionales del derecho referidos, y previamente a continuar con el trámite, se instó nuevamente a los sujetos procesales a fin de materializar una conciliación, no obstante, como no fue posible llegar a un acuerdo, se procedió a continuar con las restantes etapas.

Ahora bien, como la entidad financiera Bancolombia no ha dado respuesta al Oficio No. 1558 del 25 de octubre de 2023, en dónde se le requirió para que informara y certificara unos aspectos en particular, el Despacho **prescindió** de tal medio de prueba. Contra la anterior decisión, el mandatario judicial del extremo actor interpuso **recurso de apelación** y, por otra parte, **desistió** de los restantes testimonios, salvo el de la señora Luz Amparo Fajardo Uribe.

Descorrido el traslado, el Despacho en los términos del artículo 323 del CGP, concedió el de alzada en el **efecto devolutivo** para ante la Sala Civil – Familia del Tribunal Superior del Distrito Judicial de Cundinamarca, y resaltó que la prueba no fue denegada sino prescindiada, pues, con anterioridad fue decretada pero no se logró obtener contestación. Por Secretaría, remítase de manera digital las diligencias para desatar la apelación formulada contra la decisión que prescindió de la prueba -de oficiar a Bancolombia-. Ahora bien, se **aceptó el desistimiento** de la prueba testimonial en los términos indicados.

En ese sentido, se procedió a escuchar el **testimonio** de la señora LUZ AMPARO FAJARDO URIBE, identificada con C.C. 35.404.224, y como ni existen más pruebas por practicar, se declaró **clausurado el debate probatorio**.

Presentados los **alegatos de conclusión** por los apoderados judiciales de las partes, y analizado el material probatorio recaudado, el Despacho estableció en términos generales que, (...) *se encontró infundada la excepción de "prescripción" por los siguientes razonamientos: i) la demandada Victoria Lucia Muñoz Rodríguez -heredera determinada de Luis Alejandro Muñoz Fandiño-, invocó la prescripción de que trata el artículo 2358 del C.C., la cual no se acompasa con la acción que aquí se sigue, cuyo término es de 10 años -artículo 2536 del C.C.-; ii) al margen de ello, esa prescripción fue interrumpida con la presentación de la demanda el 16 de agosto de 2018 -artículo 94 del CGP-, siendo que la obligación se hizo exigible el 27 de diciembre de 2010, la parte actora se notificó del auto admisorio el 30 de noviembre de 2018 y la excepcionante se notificó por conducta concluyente el 29 de noviembre de 2019 -artículo 94 del CGP-, es decir, antes de vencerse los 10 años; iii) por su parte, aunque la prescripción deprecada por el curador aparecería fundada, por cuanto se interrumpió solo hasta el 22 de febrero de 2023, con la notificación de los herederos indeterminados de Luis Alejandro Muñoz Fandiño, esto es, pasados los 10 años -toda vez que la parte actora se notificó del auto admisorio como quedó registrado, y aquellos no se notificaron dentro del año siguiente-, lo cierto es que, entre los herederos existe una comunidad universal, y como todos no deprecaron el medio exceptivo de "prescripción", la misma carece de eficacia, a voces del artículo 51 del CGP; de otra parte, tampoco se verificó probada la excepción de "falta de legitimación en la causa por activa y pasiva", esgrimida por la demandada Victoria Lucia Muñoz Rodríguez, comoquiera que ésta se predica a partir de la regla contractual res inter alios acta, o en su defecto de su herederos, tal como aconteció en este asunto, en donde el prometiente comprador demandó a los herederos del prometiente vendedor, máxime que la falta de legitimación propuesta se funda en el incumplimiento de la parte actora -artículo 1609 del C.C.-, medio exceptivo que por otra parte, también enervó el demandado Héctor Orlando Rincón Forero -en su condición de cesionario de los gananciales de la compañera permanente del causante contratante Luis Alejandro Muñoz Fandiño-, toda vez que, justamente por su condición, lo hace acreedor de los mismos derechos de dicha sociedad; y, así mismo, se halló infundada la excepción "cosa juzgada", al haber*



República de Colombia
Rama Judicial del Poder Público

JUZGADO PRIMERO CIVIL DEL CIRCUITO DE ZIPAQUIRÁ

Calle 6 No.17 - 60 Piso 2 Barrio Algarra III – Teléfono: 881 7274

j01cctozip@cendoj.ramajudicial.gov.co

*ausencia de identidad entre el petitum -ejecutivo- que se ventiló en el Juzgado 2 Civil del Circuito de esta municipalidad -artículo 303 del CGP-; finalmente, aunque se acreditó la existencia de la promesa de compraventa de fecha 8 de noviembre de 2010, el cual reúne los requisitos previstos establecidos en el artículo 1611 del C.C., en armonía con el artículo 1502 del C.C., y que se presume auténtico -artículo 244 del CGP-, se tiene que el referido contrato fue incumplido mutuamente por las partes, de un lado, porque el demandante a través de su poderdante -Luz Amparo Fajardo Uribe-, pese a presentarse a la notaría correspondiente ha suscribir la respectiva escritura el 27 de diciembre de 2010 -acta de comparecencia-, no demostró que se haya hecho presente con los valores correspondientes para cumplir lo pactado, y de otro lado, porque habiéndose señalado por activa el incumplimiento del vendedor -negación indefinida que invierte la carga de la prueba-, los demandados no acreditaron el cumplimiento o allanamiento a ello de su causahabiente; abriéndose entonces paso a la resolución del contrato por incumplimiento mutuo, sin resarcimiento alguno, distinto de las restituciones mutuas a que pueda haber lugar -Sentencia SC1662-2019, rad. 1991-05099-01 MP. Álvaro Fernando García Restrepo- (...); en razón y mérito de lo expuesto, el **Juzgado Primero Civil del Circuito de Zipaquirá (Cundinamarca)**, administrando justicia en nombre de la República y por autoridad de la ley.*

RESUELVE

PRIMERO. DECLARAR infundadas las excepciones propuestas por los demandados en esta causa, por las razones consignadas.

SEGUNDO. DECLARAR oficiosamente RESUELTO EL CONTRATO DE PROMESA DE COMRAVENTA POR MUTUO INCUMPLIMIENTO celebrado el 8 de noviembre de 2010, por JORGE LUIS FAJARDO URIBE y LUIS ALEJANDRO MUÑOZ FANDIÑO, conforme lo permite el artículo 282 del CGP, en sus correspondientes calidades de prometiente comprador y vendedor, respecto del predio "Las Mangas", que se identifica con matrícula inmobiliaria 176-35211 de la Oficina de Registro de Instrumentos Públicos de Zipaquirá, por las razones expuestas.

TERCERO. DESESTIMAR las súplicas de la demanda, tanto principales como subsidiarias, según quedó dicho.

CUARTO. CONDENAR a la sucesión de LUIS ALEJANDRO MUÑOZ FANDIÑO, a restituir a favor del señor JORGE LUIS FAJARDO URIBE la suma equivalente a 592 salarios mínimos legales mensuales vigentes, por concepto de pago parcial del precio que fuese dado en la referida promesa, según lo expuesto.

QUINTO. RECONOCER como gastos de curaduría la suma equivalente a ½ SMLMV, a cargo de la parte actora.

SEXTO. SIN COSTAS al declararse resuelto el contrato por mutuo incumplimiento.

La anterior decisión se notificó en estrados. Cúmplase.

Contra la anterior decisión, el gestor judicial de la demandada Victoria Lucia Muñoz Rodríguez, interpuso **recurso de apelación**, indicando de manera breve los reparos que consideró necesarios para fundar su postura; en consecuencia, en los términos del artículo 323 del CGP, concedió el de alzada en el **efecto devolutivo** para ante la Sala Civil – Familia del Tribunal Superior del Distrito Judicial de Cundinamarca. Por Secretaría, remítase de manera digital las diligencias para desatar la apelación formulada contra la sentencia dictada.

Para culminar, el Despacho indicó que, respecto del recurso de apelación pendiente por resolver relativo a la prueba de oficiar, deberá surtirse los efectos de la norma en cita -artículo 323 *ídem*-, toda vez que la parte actora no propuso el de alzada contra la sentencia -declarar desierto-.

GIOVANNI YAIR GUTIÉRREZ GÓMEZ

Juez

Firmado Por:
Giovanni Yair Gutierrez Gomez
Juez Circuito
Juzgado De Circuito
Civil 001
Zipaquira - Cundinamarca

Este documento fue generado con firma electrónica y cuenta con plena validez jurídica,
conforme a lo dispuesto en la Ley 527/99 y el decreto reglamentario 2364/12

Código de verificación: **5054f00c3fb82fdb13c39a181fcd76e55d7a4812110e9630ac3f55384819324f**

Documento generado en 20/11/2023 08:17:27 AM

Descargue el archivo y valide éste documento electrónico en la siguiente URL:
<https://procesojudicial.ramajudicial.gov.co/FirmaElectronica>



TRIBUNAL SUPERIOR DEL DISTRITO JUDICIAL DE CUNDINAMARCA Y AMAZONAS

SALA CIVIL FAMILIA

Ponente: Jaime Londoño Salazar

Bogotá D.C., veintiséis de julio de dos mil veinticuatro

Referencia. 25899-31-03-001-2018-00328-02

(Discutido y aprobado en sesión de 4 de julio de 2024)

Se decide la apelación interpuesta en contra de la sentencia de 16 de noviembre de 2023, dictada por el Juzgado 1° Civil del Circuito de Zipaquirá en el proceso declarativo promovido por Jorge Luis Fajardo Uribe en contra de Héctor Orlando Rincón Forero y Victoria Lucia Muñoz Rodríguez, ésta última llamada en condición de heredera de Luis Alejandro Muñoz Fandiño, cuyos herederos indeterminados también se convocaron.

ANTECEDENTES

1.- La demanda pidió (i) declarar que se perfeccionó un contrato de compraventa entre el extinto Muñoz Fandiño y el demandante que circundó sobre una parte del feudo de mayor extensión denominado "*Las Mangas*" identificado con el folio inmobiliario 176-0035211; (ii) que se decrete que el convocante pagó \$304.709.707 y que éste no asistió a la notaría a firmar el documento escriturario; (iii) que se declare que el finado y sus causahabientes son civil y contractualmente responsables y, en

efecto, se decreta la resolución de la promesa en los términos del artículo 1546 del Código Civil y se devuelva lo pagado con sus intereses moratorios más \$20.000.000 a título de cláusula penal; y como pedimento subsidiario se solicitó que se estime que los demandados se enriquecieron sin causa.

La demanda se estribó en que el 8 de noviembre del 2010 se celebró una promesa de compraventa entre los señores Luis Alejandro Muñoz Fandiño, quien actuó en calidad de prometiente vendedor, y Jorge Luis Fajardo Uribe, quien obró en condición de prometiente comprador, cuyo objeto consistió en la promesa futura de vender un predio rural destinado a actividades de explotación económica agropecuaria, con un área aproximada de 20 fanegadas, que hace parte del inmueble de mayor extensión denominado "*Las Mangas*".

Como precio se estipuló \$900,000,000 que debían consignarse en 3 pagos, cada uno de \$300.000.000, el primero al momento de la suscripción del negocio, el segundo cuando se firmara la escritura pública y el último cuando se entregara el inmueble (la que no se cumplió), en tanto que el documento notarial se suscribiría el 27 de diciembre del año 2010 en la Notaría Única de Nemocón y se concertó una cláusula penal de \$20.000.000.

El promitente comprador consignó un dinero superior al primer pago, ya que abonó \$304.709.707, y el promitente

vendedor el 9 de noviembre de 2010 certificó ese desembolso, quien no asistió a la notaría, contrario al demandante, quien sí concurrió y no le devolvieron aquel capital y de contera sufrió importantes perjuicios, panorama que se agravó porque el convocado Muñoz Fandiño falleció el 6 de abril de 2011, cuya hija es la demanda Muñoz Rodríguez y su sucesión se inició en el Juzgado 10 de Familia de Bogotá, en la cual la compañera permanente vendió sus gananciales al demandado Héctor Orlando, quien se convocó en condición de cesionario.

3.- Héctor Orlando Rincón Forero, propuso las excepciones de *"inexistencia de cumplimiento del contrato de compraventa por parte del causante... inexistencia de la constitución en mora por parte del supuesto promitente comprador y de sus herederos, causahabientes y cesionarios... inexistencia de reconocimiento de las pretensiones... cosa juzgada formal y material... inexistencia de enriquecimiento sin causa por parte del cesionario"*, mediante las cuales indicó que no suscribió la promesa, que el vendedor sí honró los deberes a su cargo y refirió que la problemática se ventiló en el proceso ejecutivo de obligación de hacer 2012-00391 seguido en el Juzgado 2° Civil del Circuito de Zipaquirá.

El curador *ad litem* radicó la excepción de *"prescripción ordinaria"* fundamenta en que el postulador no puede demandar porque pasaron más de 10 años desde la celebración del contrato, y Victoria Lucía propuso las excepciones de *"falta de legitimación por activa y pasiva, incumplimiento del demandado, cosa juzgada, contrato no cumplido, prescripción y caducidad de la acción in remverso"*, a través de las

cuales anotó que el actor no cumplió con sus deberes porque no sufragó la primera cuota pactada y porque, aunque confirió un poder a un tercero para que concurriera a la notaría, el mandato especial que realizó fue insuficiente al no especificar los términos del negocio, quien además no refrendó que su representada llevaba consigo el dinero pendiente; comentó que la compraventa no compila los requisitos legales necesarios para su validez porque no especifica la hora en la que los participantes debían concurrir ante el fedatario, y expresó que el convocante fue declarado como el contratante incumplido en el litigio 2012-00391-00 seguido en el Juzgado 2° Civil del Circuito de Zipaquirá.

4. *La sentencia del a-quo. declaró "oficiosamente resuelto el contrato de promesa de compraventa por mutuo incumplimiento" y condenó a la sucesión del promitente vendedor a pagar 592 smmlv por concepto del pago parcial que realizó el promitente comprador, mandato que basó en que "Victoria Lucia Muñoz Rodríguez -heredera determinada de Luis Alejandro Muñoz Fandiño-, invocó la prescripción de que trata el artículo 2358 del C.C., la cual no se acompasa con la acción que aquí se sigue, cuyo término es de 10 años -artículo 2536 del C.C.-; ii) al margen de ello, esa prescripción fue interrumpida con la presentación de la demanda el 16 de agosto de 2018 -artículo 94 del CGP-, siendo que la obligación se hizo exigible el 27 de diciembre de 2010, la parte actora se notificó del auto admisorio el 30 de noviembre de 2018 y la excepcionante se notificó por conducta concluyente el 29 de noviembre de 2019 -artículo 94 del CGP-, es decir, antes de vencerse los 10 años.*

iii) Por su parte, aunque la prescripción deprecada por el curador aparecería fundada, por cuanto se interrumpió solo hasta el 22 de febrero de

2023, con la notificación de los herederos indeterminados de Luis Alejandro Muñoz Fandiño, esto es, pasados los 10 años, toda vez que la parte actora se notificó del auto admisorio como quedó registrado, y aquellos no se notificaron dentro del año siguiente, lo cierto es que, entre los herederos existe una comunidad universal, y como todos no deprecaron el medio exceptivo de prescripción, la misma carece de eficacia, a voces del artículo 51 del CGP; de otra parte, tampoco se verificó probada la excepción de falta de legitimación en la causa por activa y pasiva, esgrimida por la demandada Victoria Lucia Muñoz Rodríguez, comoquiera que ésta se predica a partir de la regla contractual res inter alios acta, o en su defecto de sus herederos, tal como aconteció en este asunto en donde el prometiente comprador demandó a los herederos del prometiente vendedor, máxime que la falta de legitimación propuesta se funda es en el incumplimiento de la parte actora - artículo 1609 del C.C.-, medio exceptivo que por otra parte, también enervó el demandado Héctor Orlando Rincón Forero -en su condición de cesionario de los gananciales de la compañera permanente del causante contratante Luis Alejandro Muñoz Fandiño-, toda vez que, justamente por su condición, lo hace acreedor de los mismos derechos de dicha sociedad; y, así mismo, se halló infundada la excepción "cosa juzgada", al haber ausencia de identidad entre el petitum -ejecutivo- que se ventiló en el Juzgado 2 Civil del Circuito de esta municipalidad -artículo 303 del CGP.

Finalmente, aunque se acreditó la existencia de la promesa de compraventa de fecha 8 de noviembre de 2010, el cual reúne los requisitos previstos establecidos en el artículo 1611 del C.C., en armonía con el artículo 1502 del C.C., y que se presume auténtico -artículo 244 del CGP-, se tiene que el referido contrato fue incumplido mutuamente por las partes, de un lado, porque el demandante a través de su poderdante -Luz Amparo Fajardo Uribe, pese a presentarse a la notaría correspondiente a suscribir la respectiva escritura el 27 de diciembre de 2010 -acta de comparecencia-, no demostró que se haya hecho presente con los valores correspondientes para cumplir lo pactado, y de otro lado, porque habiéndose señalado por activa el

incumplimiento del vendedor -negación indefinida que invierte la carga de la prueba-, los demandados no acreditaron el cumplimiento o allanamiento a ello de su causahabiente; abriéndose entonces paso a la resolución del contrato por incumplimiento mutuo, sin resarcimiento alguno, distinto de las restituciones mutuas a que pueda haber lugar -Sentencia SC1662-2019”.

5.- *La apelación.* La demandada Muñoz Rodríguez solo precisó que el veredicto de primer grado no es congruente porque finalizó el contrato con base en el mutuo incumplimiento, pese a que esa institución jurídica no fue invocada en la demanda ni en los descargos radicados.

6.- La inconforme en la fase de sustentación, dijo que libelo se orientó a que el demandante se declarara como el contratante cumplido y por ello la lid no podía definirse con amparo en el mutuo incumplimiento; refirió que el juez no detalló que este tribunal en el juicio declarativo 2012-00391-00 halló infractor al actor, lo que significa que éste no podía pedir la resolución del convenio; reseñó que su contendor no enfrentó sus excepciones perentorias, agregó que en la conciliación seguida en la primera fase propuso al convocante alternativas para que la compraventa se perfeccionara, y ello de suyo certifica que había intención de enaltecer el pacto, mas no de que se sellara por mutuo incumplimiento; en sus alegatos conclusivos indicó que el poder especial que el promitente vendedor confirió a la tercera que lo representó en la notaría no es suficiente, ya que no delimitó con precisión los alcances de la venta.

CONSIDERACIONES

En el caso se tiene que por virtud del contrato de compraventa aquí implicado el promitente vendedor se comprometió a transferir la propiedad de 20 fanegadas del inmueble denominado "*Las Mangas*", mientras que el promitente comprador se obligó a entregar \$900.000.000 mediante 3 pagos individuales de \$300.000.000, el primero en la suscripción del negocio, el segundo cuando se firmara la escritura pública y el tercero cuando se entregara la heredad, documento notarial que debió protocolizarse el 27 de diciembre de 2010 en la Notaría Única de Nemocón.

Ahora bien, en los términos del artículo 1546 del Código Civil, es el contratante que cumple lo pactado quien tiene la facultad, o de exigir la resolución, o pedir el cumplimiento del contrato con indemnización de perjuicios; fue a la primera de las mencionadas acciones -la resolutoria- a la que recurrió el convocante, endilgando el incumplimiento a su contraparte, e igual hizo la heredera demandada mediante sus excepciones, sin embargo, observado el contenido del acto preparatorio y las pruebas recopiladas, pronto se descubre que el alegado incumplimiento respecto de las obligaciones de dicho acuerdo, dígase desde ya, provino no sólo del extinto vendedor Muñoz Fandiño sino también del comprador Fajardo Uribe, lo que de suyo frustraba la acción resolutoria en ambos casos, conclusión manifiesta si en la cuenta se tiene lo siguiente.

El incumplimiento por parte del vendedor no merece mayor reflexión, pues el acta de presentación 14 emitida por la Notaría Única del Círculo de Nemocón, informa que el 27 de diciembre de 2010 no concurrió a suscribir el documento escriturario y, por su parte, aunque la mandataria especial del comprador compareció ese día ante el fedatario para suscribir la escritura pública, ninguna acotación cumplió en función de corroborar que aquél estaba presto a cumplir con la obligación que simultáneamente debía agotarse en ese instante, a saber, pagar la segunda cuota de \$300.000.000, conclusiones que a propósito quedaron recogidas en el proceso ejecutivo de obligación de hacer 2012-00391 que propuso el accionante para que se protocolizara el prenombrado instrumento notarial.

Cabe mencionar que, no se dejó constancia de que en ese instante la mandataria llevaba consigo el capital correspondiente al segundo pago ni se presentaron documentos para respaldar que el comprador tenía la intención de cumplir su compromiso dinerario, circunstancias que al brillar por su ausencia determinaban la desatención contractual de Jorge Luis, ubicándolo en el mismo plano -simultaneo- del otro contratante hoy representado por su causahabiente Victoria Lucía, debiéndose advertir que tampoco militan en el dossier otros insumos que den noticia de que el postulador de la contienda estuvo presto consignar dicho importe, aspecto de toda importancia si de exigir coercitivamente la suscripción de la compraventa se trataba.

En esas condiciones, la demanda estaba llamada al fracaso, esto, al no reunirse el presupuesto que contempla el artículo 1546 del Código Civil respecto de la condición resolutoria, pues el actor no demostró que pagó o que estuvo presto a entregar los precitados \$300.000.000, y no se diga que la heredera intentó cumplir el negocio en la conciliación seguida en la primera instancia, precisamente porque en ese momento ya se había estructurado el incumplimiento simultaneo de los contratantes, el cual de manera fulminante acabó con el negocio en virtud de que éstos no suscribieron un otrosí para modificarlo, debiéndose advertir que la heredera no estaba autorizada a ofrecer fórmulas de arreglo enderezadas a cumplir el acto preparatorio, justamente porque no puede disponer del bien involucrado al no ser su propietaria, pues, según sus excepciones, está siendo disputado en el proceso de sucesión del promitente vendedor que se sigue en el Juzgado 10 de Familia de Bogotá, circunstancias que unidas impiden conceptuar que lo que intentó la causahabiente en la fase de conciliación debe asumirse como una gestión que saca a relucir el ánimo de continuar con el negocio, menos cuando lo seguido en esa etapa no puede tener en la cuenta para desatar lo dispuesto en la demanda.

Entonces, al recapitular la situación de los contratantes, muy diáfano surge que ninguno de ellos tuvo la firme intención de enaltecer y honrar las obligaciones que por virtud de la compraventa habían adquirido, *contrario-sensu*, su proceder,

según lo evidencia el proceso, orientado estuvo a desconocer de modo simultáneo recíproco y manifiestamente los principales deberes del acto preparatorio; de allí que los actos y omisiones de los hoy contendores, condensados en los párrafos anteriores, fueron del todo inequívocos, expresivos e indicativos de esa mutua intención de fracturar el acuerdo bilateral en mención, panorama que sin duda constituía sustento idóneo para realizar la declaración recogida en el fallo de primer grado en orden a declarar el incumplimiento contractual simultáneo y recíproco.

Sobre ese punto hay precedente que indica que el mutuo incumplimiento *"se estructura por razón de un consentimiento expreso, o por cuenta de un proceder que tácitamente así lo denote. De suyo, que tal forma de terminación contractual puede tener 'origen [en] una declaración de voluntad directa y concordante en tal sentido' o 'en la conducta desplegada por los contratantes en orden a desistir del negocio celebrado y además concluyente en demostrar ese inequívoco designio común de anular su fuerza obligatoria' (Cas. Civ., sentencia de 1º de diciembre de 1993, G.J. t. CCXXV, pág. 707)"* de suerte tal que *"el acogimiento de una petición de ese linaje requiere el abandono recíproco de las prestaciones que se derivan del respectivo negocio jurídico y, por consiguiente, que la actitud de los contratantes exteriorice que su firme propósito es que lo pactado no perviva o, con otras palabras, que ellos anhelan su desvinculación de las obligaciones surgidas con ocasión del negocio jurídico, el cual, por ende, debe aniquilarse,"* (casación civil de 14 de diciembre de 2010, énfasis fuera del texto).

No es desconocido que la recurrente dijo que el veredicto del juez es incongruente porque lo pedido fue la

resolución del contrato -con base en el precepto 1546 del Código Civil- y no el incumplimiento recíproco, embate que tendría cabida de cara a la sentencia STC-14554-2019 en virtud de que la Sala de Casación Civil allí advirtió que: *"cuando el demandante pide que se decrete la resolución, con fundamento en el artículo 1546 del Código Civil, como es del caso, el juzgador no está facultado para decretar algo distinto a lo pedido, pues atentaría contra la congruencia de lo peticionado y resuelto, según lo dispuesto en el artículo 281 del C.G.P., el fallador pues no puede, sin desbordar los límites de su potestad, resolver temas que no le hayan sido propuestos oportunamente por las parte"*.

No obstante, las circunstancias particulares de esta pendencia imponen emplear el incumplimiento simultáneo y bilateral en función de premiar la efectiva administración de justicia, algo que también se exige cuando, en situaciones como la descrita, es necesario evitar el estancamiento de los contratos que no pueden resolverse o terminarse, y de contera debe operar ese desencalle jurídico en procura de evitar injusticias, lo que de suyo permite solucionar la pugna con soporte en un cerco fáctico o jurídico diferente al ambicionado por los contendores; de allí que el principio de la congruencia no puede constituir obstáculo, menos cuando la figura jurídica que utilizó el juez debe imponerse ante el incumplimiento de ambas partes, evidenciado en comportamientos que indican inactividad mutua en el cumplimiento de las obligaciones del acto preparatorio, como aquí sucedió, siendo además que lo pedido por el gestor de la contienda es la resolución del negocio, que es lo que en últimas se está concediendo.

Queda de esta manera desarticulado el esfuerzo de la apelante para derrocar el mandato del juez, máxime cuando la Sala de Casación en un caso similar, en el que los contratantes infringieron las prenombradas obligaciones, estableció que " *sí era posible deducir la procedencia de la resolución contractual por el mutuo incumplimiento de los contratantes, porque ciertamente el promitente comprador (Uriel Daría Muñoz Sánchez) no cumplió su obligación de pagar íntegra la segunda cuota de ochocientos millones de pesos (\$800.000.000), cuyo plazo le vencía el día convenido para la firma de la escritura pública de compraventa (18 de octubre de 2011); y el promitente vendedor tampoco satisfizo su obligación correlativa y simultánea, consistente en acudir, para la precitada fecha, para el perfeccionamiento del contrato de compraventa prometido.*

"...se equivocó por supuesto el Tribunal, cuando en su sentencia aseguró que "las obligaciones contraídas eran sucesivas, y antes de la firma de la escritura se requería el pago de la segunda cuota, para proceder, con posterioridad a la entrega del bien y a la satisfacción de la totalidad del precio", puesto que, observa con detenimiento la Corte, la cláusula segunda del contrato de promesa, referida por el propio juzgador de segunda instancia, no admitía una interpretación diferente, a que la cancelación del segundo instalamento (carga del promitente comprador) y la firma del instrumento público (carga de la promitente vendedora) eran obligaciones concomitantes en el tiempo, valga anotar, que de acuerdo con lo consignado textualmente por los interesados, la presentación del promitente vendedor a la Notaría no estaba supeditada a la previa acreditación de la cancelación de los ochocientos millones de pesos (\$800.000.000).

"...de manera que no habiéndose pagado por un contratante la segunda cuota del precio acordado, y dejando se asistir el otro a la Notaría

para ratificar su compromiso e intención de enajenar, no había forma de concluir nada diferente a que hubo un típico evento de incumplimiento mutuo y simultáneo, percutor, como se describió atrás, de la resolución contractual sin indemnización de perjuicios”, -CS-3666-2021-.

De otra parte, no se examinará la justeza o cuantía de la condena económica en virtud de que la alzada no la confrontó, cuyos reparos concretos apropósito solo se orientaron a advertir la infracción del principio de congruencia, lo que de suyo significa que los embates novedosos blandidos en la fase de sustentación no pueden evaluarse, entre ellos, el referente al que el comprador no confirió un poder especial, precisamente porque a la luz del artículo 327 de la Ley 1564 de 2012 solo es permitido solucionar las críticas expuestas en los reparos concretos, advirtiéndose que las inconformidades no pueden ampliarse en la fase de sustentación, en consideración a que aquel precepto refiere que *“el apelante deberá sujetar su alegación a desarrollar los argumentos expuestos ante el juez de primera instancia”*.

De ello también informó la Corte Suprema de Justicia en el fallo STC-15304-2016, no por nada precisó que *“la exigencia de la norma busca garantizarle el derecho de defensa a la contraparte, pues al permitirle que esta conozca de manera puntual y oportuna el tema frente al que ha de versar la alzada, con ello le permite que en tal sentido pueda estructurar su defensa; es decir, evita que el recurrente llegue a exponer ante el ad quem, temas diferentes que resultarían sorpresivos para sus oponentes, porque este actuar imprevisto conllevaría a la transgresión de sus garantías fundamentales”*.

Por las razones descritas, se confirmará la providencia examinada.

Decisión

Por lo expuesto, la Sala de Decisión Civil-Familia del Tribunal Superior del Distrito Judicial de Cundinamarca y Amazonas, administrando justicia en nombre de la República de Colombia y por autoridad de la Ley, resuelve **confirmar** el fallo apelado.

Costas de segunda instancia a cargo del apelante. En su momento, inclúyase como agencias en derecho causadas en segunda instancia la suma de \$1.000.000.

Notifíquese.

Los magistrados,



JAIME LONDOÑO SALAZAR



GERMÁN OCTAVIO RODRÍGUEZ VELÁSQUEZ



ORLANDO TELLO HERNÁNDEZ